

Tournoi Amical Interpôles Masculin

Du mardi 25 au jeudi 27 à Chambéry (73)

Responsables Arbitrage : Erwan PAGANOTTO (CTF)

Participants : Jérôme BRIOIS (CNA)

Arbitres invités :

Noms	Prénom	Ligue	Groupe	Date Naissance
VAN DER STRATEN	Antonin	AURA	T1N	1996
MERLOZ	Clarence			2002
SILLAIRE	Noah	AURA	PPF G2A	2006
GAUTIER	Louis			2004
JARRY	Titouhan	AURA	PPF G2A	2008
VIELZEUF	Enzo			2008

Introduction :

La 5^e édition du tournoi amical des Interpoles s'est déroulée à Chambéry du 25 au 27 novembre 2026, rassemblant quatre territoires. Cet événement avait pour objectif principal de favoriser le perfectionnement des arbitres à travers des situations concrètes de match et des moments d'échanges pédagogiques. Il s'inscrit dans une démarche de développement et de formation des arbitres identifiés PPF, en mettant l'accent sur la pratique encadrée, l'analyse vidéo et le travail en binôme. En ce qui concerne le niveau des équipes, les quatre sélections rassemblent les générations 2008, 2009 et 2010, qui participent à ce tournoi dans le cadre de leur préparation pour la compétition Interpoles à Nantes, prévue en mars 2026. Ces jeunes talents sont également observés dans l'optique d'une intégration potentielle au sein des centres de formation. Leur engagement et leur détermination permettent de créer un niveau de jeu intéressant et stimulant pour tous les participants.

Pour cette édition, les binômes d'arbitres présents officient pour la première fois sur ce type de compétition (1 binôme T1n officiant sur N3 masculine ; N2 féminine et 2 binômes G2A officiant sur U18 cdf ; PN masculine). Le niveau de jeu et les enjeux représentaient un palier un peu élevé pour eux, mais l'objectif principal n'était pas uniquement la performance immédiate. L'idée était de pouvoir les observer et les évaluer dans un contexte réel, tout en leur donnant les outils et les repères nécessaires pour progresser tout au long des trois jours. Chaque rencontre a ainsi été l'occasion de leur fournir des retours précis, de travailler sur la communication en binôme, la lecture de jeu et la gestion des situations complexes. Les retours vidéo et les temps d'échange à chaud ont permis aux arbitres de transformer progressivement leur pratique, de consolider leurs acquis et de mieux appréhender les exigences d'un tournoi interpoles. L'approche adoptée a favorisé une progression rapide, tout en maintenant une dynamique bienveillante de groupe, où l'entraide et l'apprentissage collectif ont primé sur la compétition entre arbitres. Chaque matin, un retour vidéo des rencontres de la veille a été prévu afin de nourrir les apprentissages. Une vraie dynamique de groupe a été instaurée pour travailler dans de bonnes conditions et pour progresser ensemble. L'objectif est d'accompagner ces jeunes arbitres dans leur parcours de formation en les immergeant dans un environnement proche du « haut niveau », leur permettant de mieux comprendre les enjeux liés à la lecture de jeu et à la protection des joueurs.

Objectifs :

- Être immerger sur un tournoi de « haut niveau »
- Echanger avec les acteurs (dirigeants, entraîneurs, joueurs ...)
- Se servir du tournoi comme support de formation
- Capacité d'adaptation en lien avec l'environnement
- Se préparer à enchaîner les matchs et à se transformer selon les éléments de retour

Programme :

Horaires	Mardi	Mercredi	Jeudi	
9h30 à 12H	Accueil des arbitres au l'Académie de Chambéry	Retours vidéo, travail spécifique, questions diverses	Jeu de cohésion, Retours vidéo, travail spécifique	5ème match : RS x NA
		Repas et Brief avant match		
14h	Sieste.	3 ^{er} match : RS x BFC	6 ^{ème} match : BFC x AURA Repas Académie	
15h	Présentation du tournoi, des objectifs, consignes Désignations	Echanges avec JAJ EA + Accompagnateurs	Retour match Bilan et perspectives	
16h	Départ pour la salle	4 ^{ème} match : NA x AURA	Bilan et perspectives	
17h	1 ^{er} match : RS x AURA	Echanges avec JAJ EA + Accompagnateurs	Retour transports	
19h	2 ^{ème} match : NA x BFC	Echanges avec JAJ EA + Accompagnateurs		
20h45	Repas Académie	Repas Académie		

ANTONIN ET CLARENCE

Retour arbitres tournoi des pôles - Antonin & Clarence

- Ce tournoi était l'occasion pour nous de découvrir un peu plus les enjeux sportifs du haut-biveau auquel nous aspirons, c'était aussi l'occasion de notre premier suivi en tant que JA T1N sur cette saison 2025/2026. Les retours vidéos et la présence d'Erwan nous ont guidés et nous ont permis d'identifier un certain nombre de chantiers, déjà commencé lors du deuxième match, le mercredi. Les deux matches se sont déroulés dans un environnement bienveillant, chacun sachant ce qu'il avait à faire, autant joueurs que techniciens, nous nous devions de nous inscrire dans ce cadre.
- Concernant le match de mardi, trois principaux axes sont apparus nécessaires à travailler : notre déplacement, les rendus de ballons et la gestion de la zone d'influence aux 6m.
- Concernant le déplacement, il était ressorti des échanges que nous étions parfois trop éloignés des actions, que notre déplacement vers le centre n'était pas assez marqué et qu'il fallait donc marquer une présence lors de situations bien définies et identifiées. Nous nous sommes améliorés sur le fait d'être plus proches des actions et d'être présents lorsque la situation l'exigeait, notamment lorsqu'un joueur était à terre. Cependant, notre placement pour prendre du champ et notre position latérale ne sont pas encore optimaux, ce qui constitue un point à suivre lors des prochains matchs.
- Lors du premier match, nous avons rendu de nombreux ballons à l'attaque sans que le contact n'ait une réelle influence sur la liberté du joueur. De plus, nos décisions ont manqué de cohérence entre les mi-temps. Bien que nous ayons rendu moins de ballons (**situation n°11**), certains ont encore été rendus trop facilement, notamment en raison d'un mauvais placement ou d'une trop grande gentillesse (**action n°9**). Ce principe de laisser jouer au maximum doit être défini dès le début du match afin d'éviter un manque de cohérence (**actions n°18 et 20**). Ce principe doit également nous empêcher d'être trop laxistes sur les gestes dangereux (poussette sur le côté). Sur ce point, les sanctions ont été appliquées chaque fois que la situation l'exigeait. Par conséquent, nous devons être encore plus rigoureux dans notre capacité de lecture des situations afin de rendre moins de ballons facilement, ce qui nous permettra d'adopter un message cohérent pour l'ensemble des acteurs.
- Concernant la gestion du jeu à 6 mètres, nous avons eu tendance à ne pas suffisamment nous répartir les tâches en particulier sur le premier match, ce que nous avons plutôt corrigé sur le second pour parvenir à une plus grande cohérence. Nous avons veillé ne pas être dans la réaction sur ce second match pour laisser chacun dans sa zone d'influence. Lors du second match, nous avons été moins pris en défaut, en laissant le soin à l'autre arbitre de siffler (**situation n°3**). Cependant, il reste encore quelques situations où l'arbitre de champ doit attendre la fin de la situation pour que l'arbitre de zone puisse intervenir. Enfin, la consigne d'arrêter le jeu lorsque deux joueurs se trouvaient en zone a été bien assimilée (**actions n°7 et 15**). C'est un point à perfectionner pour un arbitrage plus fluide et cohérent : nous l'avons mis en application dans le deuxième match.
- Au sujet des deux actions discutables se déroulant l'une après l'autre (**n°22 et 23**), si cela peut apparaître incohérent : un PF d'un côté et un 7m de l'autre, après avoir consulté plusieurs collègues arbitres, dont un JA Excellence 2, il apparaît que la première situation, où Antonin a sifflé un passage en force, était la bonne décision. Quant à la seconde, où Clarence a sifflé un 7 mètres, c'était également la décision à prendre. À l'avenir, nous devons renforcer notre détection du passage en force, qui est peut-être un point faible, car nous ne parvenons pas toujours à être cohérents (**actions n°4, 14 et 27**).

LOUIS ET NOAH

Pour décrire notre tournoi inter pôles, on dirai qu'il a été décousu dans l'ensemble. Nous avons bien commencé sur le premier jour de compétition avec un match qui a été plutôt maîtrisé mais avec des axes de travail.

Ensuite nous sommes selon nous passés à côté de la rencontre AURA - Nouvelle Aquitaine. Le match était d'une toute autre intensité et a souligné des incohérences, un manque certain de confiance dans le binôme et dans les coups de sifflet de Louis. Nous avons tout particulièrement manqué de rigueur dans deux domaines : l'appréciation des jets de 7m (défense en zone ou non et définition de l'OMB), et dans la gestion des passages en force (via une répartition de la zone d'influence mal maîtrisée).

Pour finir, le troisième match laisse un ressenti très brouillon, le manque de confiance en soi et en l'autre a mené à des hésitations qui n'ont pas lieu d'être à notre stade et au vu de nos objectifs. Le match a été moins laborieux que le second mais les approximations beaucoup trop importantes (deux erreurs flagrantes de coups de sifflet de Louis, double erreur sur jeu sans gardien de Noah notamment) afin de laisser un goût aboutit de la compétition.

Néanmoins, nous sommes très contents d'avoir pu participer à cette édition, de profiter de tes retours ainsi que de tous les autres techniciens présents.

Le bilan est donc très mitigé, avec un travail profond à fournir afin de ne plus laisser de copie aussi brouillonne que l'ensemble de ces trois jours.

La première mi-temps a été globalement équilibrée, avec un rapport de force assez égal entre les deux équipes. En seconde période, la Nouvelle-Aquitaine a cependant su prendre l'avantage et creuser l'écart.

De notre côté, nous n'avons pas réussi à imposer notre cadrage ni à clairement montrer la différence entre les fautes tolérées et celles qui ne l'étaient pas. Un manque de cohérence dans le tri des fautes s'est également fait ressentir. Le body language n'était pas assez affirmé, ce qui a donné une impression de présence insuffisante sur le terrain. Bonne distinction entre jet franc et jet de 7 mètres, avec 2 à 3 jets de 7 m donnés facilement. Un bon placement global, même s'il reste à affiner en lien avec notre déplacement et notre présence. Une répartition arbitre de champ / arbitre de but bien gérée tout au long de la rencontre.

Axes de travail :

- Affirmer davantage notre cadrage.
- Renforcer notre body language pour augmenter notre présence et notre impact visuel.

Désignations sur les 3 journées

Jour	Rencontres	Arbitres	Couleurs
Mardi 25	RS x AURA	Antonin et Clarence	Sur place
	BFC x NA	Louis et Noah	
Mercredi 26	RS x BFC	Antonin et Clarence	Sur place
	NA x AURA	Louis et Noah	
Jeudi 27	RS x NA	Titouhan et Enzo	Sur place
	AURA x BFC	Louis et Noah	

Journée 1 :

Séquençage des deux premiers matchs :

<https://dartfi.sh/Cb9dBgx2sel>

<https://dartfi.sh/MfB003mqwVa>

Journée 2 :

Séquençage des matchs 3 et 4 :

<https://dartfi.sh/BbSWOx7aFfj>

<https://dartfi.sh/2HDStXOtxV3>

Journée 3 :

Séquençage en autonomie à froid (matchs sur le YouTube de la ligue AURA)

Intervention auprès des JAJ et encadrants des écoles d'arbitrages locales (73) :

Dans le cadre du tournoi amical des Interpoles à Chambéry, un temps spécifique a été consacré aux jeunes arbitres (JAJ) des écoles d'arbitrage locales du département 73. Cette intervention avait pour objectif de favoriser les échanges entre les jeunes talents et les arbitres expérimentés, tout en leur offrant une immersion dans le contexte d'un tournoi de haut niveau.

Les JAJ ont pu assister aux matchs, observer le déroulement des rencontres et comprendre la complexité des décisions arbitrales en temps réel. Des sessions de questions-réponses ont été organisées, permettant aux jeunes arbitres de poser toutes leurs interrogations sur la lecture du jeu, la communication avec le binôme, la gestion des situations conflictuelles et les aspects techniques de l'arbitrage.

En parallèle, des échanges plus informels ont été privilégiés afin de partager des conseils pratiques, des retours d'expérience et des anecdotes de terrain. Chaque JAJ a également reçu une dotation symbolique en lien avec l'arbitrage, afin de valoriser leur engagement et leur participation à cette journée de formation (**merci à la CNA arbitrage**).

Cette intervention a permis de créer un lien fort entre les jeunes arbitres et les plus expérimenté, d'encourager leur motivation et leur progression, et de renforcer l'attractivité des écoles d'arbitrage locales du département. L'expérience a été très positive et sera renouvelée pour les prochaines éditions, avec l'objectif d'inclure davantage de jeunes arbitres et d'accompagnateurs dans ce type d'échanges pédagogiques.



Conclusion :

Le tournoi des Interpoles a été un véritable succès en termes de formation et de « perfectionnement » des arbitres. L’implication des binômes, leur engagement à se remettre en question et à progresser, combinée à l’accompagnement précieux de la CNA, a permis d’installer une dynamique pédagogique très constructive. Les échanges avec les jeunes arbitres (JAJ) des écoles locales ont également été particulièrement enrichissants, favorisant le partage d’expérience et l’inspiration des futures générations.

Les objectifs pédagogiques ont été largement atteints : les arbitres ont pu se confronter à un niveau de jeu exigeant, travailler leur communication et leur lecture de jeu, et bénéficier de retours vidéo et de temps d’échange à chaud pour transformer leur pratique sur les trois jours. L’expérience a montré l’intérêt de développer davantage l’inclusion des accompagnateurs dans ce type d’événement, afin qu’ils puissent suivre et participer aux retours pédagogiques, renforçant ainsi l’accompagnement global des jeunes arbitres.

Au final, ce tournoi illustre parfaitement la valeur ajoutée de créer un environnement d’apprentissage immersif, stimulant et collaboratif, où l’exigence du haut niveau se combine à l’accompagnement bienveillant et à l’échange constructif entre générations d’arbitres.

